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      	Poleć książkę


      	Kup w wersji papierowej


      	Oceń książkę

    

  


  
    
      	Księgarnia internetowa


      	Lubię to! » nasza społeczność

    

  


  
    Wprowadzenie


    Niniejsza książka jest przeznaczona dla osób uczących się języka niemieckiego, przygotowujących się do matury na poziomie podstawowym i rozszerzonym oraz do egzaminów językowych.


    Książka składa się z 16 rozdziałów. Każdy z nich zawiera zwięzły opis zasad gramatycznych, zestaw ćwiczeń, które pozwolą utrwalić wiedzę, oraz test sprawdzający jej opanowanie. O wyjątkowości opracowania świadczy sposób przedstawienia zasad, który polega na krótkim wprowadzeniu w temat oraz ukazaniu „strasznej” gramatyki w formie tabel. Większość z nas zna zapewne powiedzenie kojarzone z Niemcami: „Ordnung muss sein”. W tym obiegowym stwierdzeniu jest ziarnko prawdy: Niemcy są uporządkowanym i zdyscyplinowanym narodem, co przejawia się również w języku. Dlatego zwięzłe i przejrzyste (ułożone wręcz matematycznie) tabele pozwolą uczniom szybko i bezboleśnie przyswoić gramatykę. Ćwiczenia zostały opracowane z uwzględnieniem gradacji trudności. Zastosowana leksyka daje możliwość rozwiązywania zadań bez konieczności ciągłego zaglądania do słownika.


    Na końcu książki zamieszczone są: wykaz form podstawowych najważniejszych czasowników nieregularnych, tabele przedstawiające rekcję czasownika, przymiotnika i rzeczownika oraz rozwiązania.


    Życzę owocnej pracy,

    Autorka

  


  
    I. Czasownik


    Czasownik odmienia się przez liczby, osoby, tryby, czasy i strony.


    Wyróżnia się czasowniki:


    
      	posiłkowe: sein (być), haben (mieć), werden (stawać się),


      	regularne, np. machen (robić), hören (słuchać), malen (malować),


      	nieregularne, np. sehen (widzieć), essen (jeść), fahren (jechać),


      	rozdzielnie złożone, np. aufstehen (wstawać), zunehmen (przytyć),

      aussteigen (wysiadać),


      	nierozdzielnie złożone, np. erzählen (opowiadać), bekommen (otrzymywać),

      entscheiden (decydować),


      	modalne: können (móc, umieć), dürfen (mieć pozwolenie), wollen (chcieć),

      sollen (mieć powinność), müssen (musieć), mögen (lubić).

    


    Końcówki czasownika w czasie teraźniejszym


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            -e

          
        


        
          	
            du

          

          	
            -st

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            -t


          
        

      
    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            -en

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            -t

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            -en

          
        

      
    


    
      
        Zwróć uwagę:


        1 i 3 os. l. mn. – mówimy bezokolicznikami

      

    


    Odmiana czasowników posiłkowych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            bin, habe, werde

          
        


        
          	
            du

          

          	
            bist, hast, wirst

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            ist, hat, wird

          
        

      
    


    Liczba mnoga


    
      
        
        
      

      
        
          	
            wir

          

          	
            sind, haben, werden

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            seid, habt, werdet

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            sind, haben, werden

          
        

      
    


    Odmiana czasowników regularnych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            höre, bilde

          
        


        
          	
            du

          

          	
            hörst, bildest

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            hört, bildet

          
        

      
    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            hören, bilden

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            hört, bildet

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            hören, bilden

          
        

      
    


    
      
        Uważaj na czasowniki, których temat kończy się na: -t, -d, -ffn, -chn, -tm, -gn, -ckn, -dn. Dodaj wówczas w 2 i 3 os. l. poj. oraz 2 os. l. mn. przed końcówką -e.

      

    


    Odmiana czasowników nieregularnych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            treffe, fahre

          
        


        
          	
            du

          

          	
            triffst, fährst

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            trifft, fährt

          
        

      
    


    
      
        Zwróć uwagę:


        2 i 3 os. l. poj.:

        e → i, ie


        a → ä

      

    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            treffen, fahren

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            trefft, fahrt

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            treffen, fahren

          
        

      
    


    Odmiana czasowników rozdzielnie złożonych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            sehe fern

          
        


        
          	
            du

          

          	
            siehst fern

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            sieht fern

          
        

      
    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            sehen fern

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            seht fern

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            sehen fern

          
        

      
    


    
      
        Zwróć uwagę:


        Przedrostek zawsze na koniec zdania

        (fernsehen → sehen fern)

      

    


    Odmiana czasowników nierozdzielnie złożonych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            verkaufe

          
        


        
          	
            du

          

          	
            verkaufst

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            verkauft

          
        

      
    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            verkaufen

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            verkauft

          
        


        
          	
            sie

            Sie

          

          	
            verkaufen

          
        

      
    


    
      
        Zapamiętaj i nigdy nie rozdzielaj przedrostków:


        be-, emp-, ent-, er-, ge-, miss, ver-, zer.

      

    


    Odmiana czasowników modalnych


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba pojedyncza

          

          	
        


        
          	
            ich

          

          	
            kann, darf, muss,

            will, soll, mag

          
        


        
          	
            du

          

          	
            kannst, darfst, musst, willst, sollst, magst

          
        


        
          	
            er


            sie


            es

          

          	
            kann, darf, muss,

            will, soll, mag

          
        

      
    


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Liczba mnoga

          

          	
        


        
          	
            wir

          

          	
            können, dürfen,

            müssen, wollen,

            sollen, mögen

          
        


        
          	
            ihr

          

          	
            könnt, dürft,

            müsst, wollt,


            sollt, mögt

          
        


        
          	
            sie


            Sie

          

          	
            können, dürfen,


            müssen, wollen,


            sollen, mögen

          
        

      
    


    
      
        To łatwe:


        1 = 3 os. l. poj. 1 = 3 os. l. mn.

      

    


    
      
        [image: ] Etwas zum Lachen


        Der Lehrer: Ich gehe, du gehst, er geht,

        wir gehen, ihr geht, sie gehen. Hans, kannst du mir sagen, was das bedeutet?


        Hans: Tja, ich würde sagen, alle sind weg!

      

    


    Ćwiczenia


    I. Uzupełnij końcówki czasowników.


    
      	Martin geh..... oft schwimmen.


      	Seit wann spiel..... Sie Gitarre, Frau Kuntz?


      	Ich treib..... Sport regelmäßig.


      	Woher komm..... ihr?


      	Mit wem triff..... du dich am Abend?


      	Wir steh..... um 8 Uhr auf.


      	Wer häng..... das Bild an die Wand?


      	Ihr ess..... Fleisch zu Mittag.


      	Hab..... Sie die Kinder?


      	Lies..... du die Bücher gern?

    


    II. Uzupełnij tekst czasownikami z ramki w odpowiedniej formie.


    
      
        
      

      
        
          	
            besichtigen

            schwimmen

            heißen besuchen

            laufen bestellen

            studieren arbeiten

            haben heiraten

            treffen sein wollen

            gehen × 2 wohnen

            fahren kommen

          
        

      
    


    Markus .............. seit einem Jahr in Berlin, aber er .................

    aus München. Er .............. in der Schule. Nach der Arbeit ..............

    er sich mit seinen Freunden. Sie .............. ins Kino oder ..............

    die Museen. Manchmal .............. sie in ein Restaurant, wo sie oft leckere

    Speisen .............. Markus .............. Freundin, die er ..............

    Seine Freundin .............. Sonja und .............. 24 Jahre alt. Sie .............. Germanistik an der Uni. In der Freizeit .............. sie im Schwimmbad. Markus und Sonja .............. im Winter ins Gebirge, wo sie Ski .............. Im Sommer .............. sie die interessanten Städte.


    III. Rozwiąż krzyżówkę.


    
      [image: ]

    


    IV. Przetłumacz.


    
      	Co jesz na śniadanie?


      	Robert sprzedaje dom.


      	Dziecko musi odrobić pracę domową.


      	Film zaczyna się o 20.00.


      	Podoba ci się ta sukienka?


      	Powinieneś iść do lekarza.


      	O której godzinie wrócicie do domu?


      	Interesujemy się sportem.


      	Oni chcą jechać do Paryża.


      	Dziadek ogląda długo telewizję.

    


    V. Wpisz czasownik podany w nawiasie

    w odpowiedniej formie.


    
      	Der Schüler ........ auf die Frage. (antworten)


      	........ ich das Fenster öffnen? (dürfen)


      	Herr Geiger ........ Arzt von Beruf. (sein)


      	........ du Deutsch? (sprechen)


      	Ihr ........ Musik und Literatur. (mögen)


      	Martin ........ lange auf seine Freundin.

      (warten)


      	Der Lehrer ........ die Regel. (erklären)


      	Der Kellner ........ uns Schweinebraten. (empfehlen)


      	Meine Mutter ........ heute schön ........ (aussehen)


      	Um wie viel Uhr ........ dein Kind ........? (einschlafen)

    


    VI. Uzupełnij odpowiednim przedrostkiem.


    
      
        
      

      
        
          	
            ab an aus fern ein mit statt vor zu zurück

          
        

      
    


    
      	Am Abend sehe ich immer ......


      	Um wie viel Uhr fährt unser Bus ......?


      	Der Vater kommt nach Hause um 18.00 Uhr ......


      	Ruf mich später ......!


      	Der Schüler macht das Buch ......


      	Kannst du dich ...... stellen?


      	Die Veranstaltung findet in Frankreich ......


      	Wir ziehen endlich in die neue Wohnung ......


      	Du siehst wirklich schön ......!


      	Die Gäste bringen die CDs ......

    


    VII. Utwórz zdania.


    
      	Die Familie; am Samstag; oft; in den Wald;

        spazieren gehen

        


      


      	Du; auf die Autos; aufpassen

        


      


      	Wohin; du; heute; ausgehen; ?


      	Heinz; regelmäßig; die Bücher; per Internet; bestellen


      	Der Vater; viel Zeit; für die Kinder; haben


      	Wo; ich; rauchen; dürfen; ?


      	Ihr; ins Kino; gehen; mögen


      	Der Opa; den Enkelkindern; über den Krieg; erzählen


      	Wie; heute; das Wetter; sein; ?


      	Dieses Jahr; Hans; ans Meer; fahren

    


    VIII. Podkreśl właściwy czasownik modalny.


    
      	Ihr mögt/könnt keine Ausstellungen.


      	Wie kann/will ich dir helfen?


      	Der Patient mag/darf nicht rauchen.


      	Mutti, will/darf ich ins Kino gehen?


      	Er darf/mag französische Küche.


      	Du willst/sollst noch aufräumen.


      	Heute können/mögen wir zu euch nicht kommen.


      	Der Student soll/darf mehr lernen.


      	Wie oft mag/muss man die Arzneien einnehmen?


      	Martin will/darf Arzt werden.

    


    IX. Połącz części zdań, aby powstała spójna całość.


    
      	Am Samstag müssen


      	Um wie viel Uhr gehst


      	Was kocht deine Mutter


      	Wann triffst du


      	Die Männer sprechen gern


      	Warum bist


      	Die Schülerin vergisst


      	Wie gefällt


      	In Russland lernt


      	Am Sonntag kann

    


    
      	du heute schlafen?


      	über Politik und Sport.


      	wir noch Einkäufe machen.


      	dir mein neues Auto?


      	Mark neue Leute kennen.


      	ich endlich länger schlafen.


      	oft ihr Deutschheft.


      	am meisten zu Mittag?


      	du so unglücklich?


      	dich mit deinen Freunden?

    


    X. Uzupełnij:

    sein, haben lub werden.


    
      	Wer ...... eine Katze?


      	Wie ...... dein Name?


      	Sie ...... rot vor Wut.


      	Wie alt ...... ihr?


      	...... Sie Hunger?


      	Es ...... 5 Uhr.


      	Was ...... deine Mutter von Beruf?


      	Markus ...... bald Vater.


      	...... du eine Frage?


      	Warum ...... du so müde?

        
          [image: ] Etwas zum Lachen


          Der Hund denkt: Sie lieben mich, sie füttern mich, sie kümmern sich um mich – sie müssen Götter sein!

          Die Katze denkt: Sie lieben mich, sie füttern mich, sie kümmern sich um mich – Ich muss ein Gott sein!

        

      

    


    Test


    
      	Marika ..... das Zimmer .....

        a. aufräumt


        b. räumt ..... auf


        c. auf ..... räumt

      


      	Der Fußboden ..... aus Holz.

        a. ist


        b. sein


        c. hat

      


      	
        ..... ihr Reis?

        a. Magt


        b. Mögt


        c. Mögen

      


      	Leon ..... sich .....

        a. steht ..... vor


        b. stellt ..... vor


        c. stellt ..... von

      


      	
        ..... ihr mich morgen .....?

        a. Rufet ..... an


        b. Ruft ..... an


        c. Anruft

      


      	Wo ..... ihr Brot am liebsten?

        a. kauft


        b. kaufen


        c. kaufet

      


      	Warum ..... du so viel Geld .....?

        a. gebst ..... aus


        b. gebest ..... aus


        c. gibst ..... aus

      


      	Anna ..... jeden Tag die Zeitungen.

        a. list


        b. liest


        c. liesst

      


      	In der nächsten Woche ..... wir unsere Wohnung .....

        a. verkaufen


        b. kaufen ..... ver


        c. kauft ..... ver

      


      	Ich ..... dich!

        a. lieben


        b. lieb


        c. liebe

      


      	Die Familie ..... ihre Reisepläne .....

        a. sprecht ..... be


        b. besprechen .....-


        c. bespricht .....-

      


      	Die Sekretärin ..... länger in der Arbeit bleiben.

        a. musst


        b. müsst


        c. muss

      


      	Meine Großmutter ..... morgen 85 Jahre alt.

        a. werdet


        b. wirdt


        c. wird

      


      	Der Enkel ..... oft seine Großeltern .....

        a. besucht ..... -


        b. sucht ..... be


        c. suchen .....be

      


      	Leon ..... ein neues Handy.

        a. brauche


        b. braucht


        c. brauchst

      


      	Wohin ..... du im Sommer fahren?

        a. wollst


        b. wallst


        c. willst

      


      	Was ..... das Kind zum Geburtstag .....?

        a. kommt ..... be


        b. bekommet ..... -


        c. bekommt ..... -

      


      	
        ..... du eine Schwester?

        a. Habst


        b. Hat


        c. Hast

      


      	
        ..... ihr aus Spanien?

        a. Kommt


        b. Kommen


        c. Kommst

      


      	Hier ..... man nicht parken.

        a. darf


        b. darft


        c. dürft

      


      	Warum ..... du?

        a. weint


        b. weinest


        c. weinst

      


      	
        ..... ihr gut Englisch?

        a. Sprechen


        b. Spricht


        c. Sprecht

      


      	Wie viele Kinder ..... Sie, Frau Novak?

        a. haben


        b. hat


        c. hast

      


      	Der Reisende ..... sich nach der Abfahrt des Zuges .....

        a. erkundigt ..... -


        b. kundigt ..... er


        c. kundiget ..... er

      


      	Die Kinder ..... sehr laut.

        a. lachen


        b. lacht


        c. lachst

      


      	Marika ..... sich oft mit ihrer Familie.

        a. trefft


        b. treffen


        c. trifft

      


      	Der Hund ..... sehr schnell.

        a. läuft


        b. lauft


        c. leuft

      


      	Das Konzert ..... in Krakau .....

        a. findet ..... statt


        b. statt ..... finden


        c. findt ..... statt

      


      	Der Fahrer ..... vorsichtig.

        a. fährt


        b. fehrt


        c. fahrt

      


      	Man ..... weniger

        Süßigkeiten essen.

        a. soll


        b. sollt


        c. sollen

      

    

  


  
    |

  


  
    II. Rzeczownik


    Rzeczownik odmienia się przez liczby i przypadki oraz występuje w trzech rodzajach: męskim (Maskulinum), żeńskim (Femininum) i nijakim (Neutrum). Wyróżniamy dwie liczby: pojedynczą (Singular) i mnogą (Plural) oraz cztery przypadki: mianownik (Nominativ), dopełniacz (Genitiv), celownik (Dativ) i biernik (Akkusativ). Odmianie podlegają rodzajniki: określone, stosowane przed rzeczownikami stanowiącymi określenie osób i rzeczy znanych, oraz nieokreślone, stosowane przed bliżej nieznanymi rzeczownikami stanowiącymi określenie osób i rzeczy bliżej nieznanych, występujące tylko w liczbie pojedynczej. W pewnych sytuacjach występuje rodzajnik zerowy, czyli dozwolone jest jego pominięcie.


    Odmiana rodzajnika określonego


    
      
        
        
        
        
        
      

      
        
          	

          	
            Maskulinum

          

          	
            Femininum

          

          	
            Neutrum

          

          	
            Plural

          
        


        
          	
            Nominativ

          

          	
            der

          

          	
            die

          

          	
            das

          

          	
            die

          
        


        
          	
            Genitiv

          

          	
            des, -(e)s

          

          	
            der

          

          	
            des, -(e)s

          

          	
            der

          
        


        
          	
            Dativ

          

          	
            dem

          

          	
            der

          

          	
            dem

          

          	
            den, -n

          
        


        
          	
            Akkusativ

          

          	
            den

          

          	
            die

          

          	
            das

          

          	
            die

          
        

      
    


    
      
        Zwróć uwagę!


        Tak naprawdę musisz się nauczyć tylko 6 form:

        der, die, das,

        des, dem, den

      

    


    Odmiana rodzajnika nieokreślonego


    
      
        
        
        
        
      

      
        
          	

          	
            Maskulinum

          

          	
            Femininum

          

          	
            Neutrum

          
        


        
          	
            Nominativ

          

          	
            ein

          

          	
            eine

          

          	
            ein

          
        


        
          	
            Genitiv

          

          	
            eines, -(e)s

          

          	
            einer

          

          	
            eines, -(e)s

          
        


        
          	
            Dativ

          

          	
            einem

          

          	
            einer

          

          	
            einem

          
        


        
          	
            Akkusativ

          

          	
            einen

          

          	
            eine

          

          	
            ein

          
        

      
    


    
      
        Tutaj także jest 6 form:

        ein, eine, eines,

        einem, einen, einer

      

    


    Rodzajnik zerowy


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Pomijanie rodzajnika

          

          	
            Przykłady

          
        


        
          	
            Imiona i nazwiska

          

          	
            Heinrich wohnt in Berlin.

          
        


        
          	
            Zwroty: Herr i Frau

          

          	
            Frau Novak kommt aus Polen.

          
        


        
          	
            Zaimki dzierżawcze

          

          	
            Unsere Familie wohnt in Breslau.

          
        


        
          	
            Materiały

          

          	
            Das Kleid ist aus Baumwolle.

          
        


        
          	
            Narodowości

          

          	
            Paul ist Engländer.

          
        


        
          	
            Zawody

          

          	
            Sind Sie Arzt von Beruf?

          
        


        
          	
            Wyrazy: etwas, viel, wenig

          

          	
            Ich habe wenig Geld.

          
        


        
          	
            Wyrażenia rzeczownikowo-czasownikowe

          

          	
            In Bewegung kommen.

          
        


        
          	
            Liczebniki główne

          

          	
            Ich hätte gern drei Kilo Tomaten.

          
        


        
          	
            Przeczenie kein

          

          	
            Martin hat keinen Hund.

          
        


        
          	
            Kraje i krainy geograficzne

          

          	
            Ich möchte nach Afrika fahren.

          
        

      
    


    Odmiana słaba


    Podlegają jej rzeczowniki rodzaju męskiego zakończone na -e, -ant, -at, -ent, -et, - om, -ist oraz jednosylabowe rzeczowniki, takie jak: Bär, Held, Mensch, Prinz oraz takie jak: Bauer, Nachbar.


    
      
        
        
        
      

      
        
          	

          	
            Maskulinum

          

          	
            Plural

          
        


        
          	
            Nominativ

          

          	
            der Mensch

          

          	
            die Menschen

          
        


        
          	
            Genitiv

          

          	
            des Menschen

          

          	
            der Menschen

          
        


        
          	
            Dativ

          

          	
            dem Menschen

          

          	
            den Menschen

          
        


        
          	
            Akkusativ

          

          	
            den Menschen

          

          	
            die Menschen

          
        

      
    


    
      
        Zwróć uwagę na słówka:


        Buchstabe, Friede, Funke, Glaube, Gedanke, Name, Wille. Otrzymują one końcówkę -ns w dopełniaczu.

      

    


    Odmiana słaba z końcówką -ns w dopełniaczu


    
      
        
        
        
      

      
        
          	

          	
            Maskulinum

          

          	
            Plural

          
        


        
          	
            Nominativ

          

          	
            der Name

          

          	
            die Namen

          
        


        
          	
            Genitiv

          

          	
            des Namens

          

          	
            der Namen

          
        


        
          	
            Dativ

          

          	
            dem Namen

          

          	
            den Namen

          
        


        
          	
            Akkusativ

          

          	
            den Namen

          

          	
            die Namen

          
        

      
    


    Wyjątkowe słówko rodzaju nijakiego: das Herz


    
      
        
        
        
      

      
        
          	

          	
            Maskulinum

          

          	
            Plural

          
        


        
          	
            Nominativ

          

          	
            das Herz

          

          	
            die Herzen

          
        


        
          	
            Genitiv

          

          	
            des Herzens

          

          	
            der Herzen

          
        


        
          	
            Dativ

          

          	
            dem Herzen

          

          	
            den Herzen

          
        


        
          	
            Akkusativ

          

          	
            das Herz

          

          	
            die Herzen

          
        

      
    


    Liczba mnoga


    
      
        
          
            
            
            
          

          
            
              	
                Końcówka

              

              	
                Występowanie

              

              	
                Przykłady

              
            


            
              	
                (¨)e

              

              	
                Rodzaj męski: rzeczowniki jednosylabowe oraz

                zakończone na -ig, -ich, -ling, -är, -eur, -ier


                Rodzaj żeński i nijaki: rzeczowniki jednosylabowe

              

              	
                Die Ärzte ohne Grenzen.


                Die Friseure sind extravagant.


                Hände hoch!

              
            


            
              	
                (¨)er

              

              	
                Rodzaj męski i nijaki: rzeczowniki jednosylabowe

              

              	
                Marika liest oft die Bücher.

              
            


            
              	
                (¨)ø

              

              	
                Rodzaj męski: rzeczowniki zakończone na:

                -er, -el, -en


                Rodzaj żeński: nie występuje;

                wyjątki: Mutter – Mütter, Tochter – Töchter


                Rodzaj nijaki: rzeczowniki zakończone na:

                -chen, -lein, -el, -en, -er, -sel

              

              	
                Du machst viele Fehler.


                Die Mütter lieben ihre Kinder.


                Die Mädchen möchten ins

                Theater gehen.

              
            


            
              	
                s

              

              	
                Rzeczowniki pochodzenia obcego


                Rzeczowniki zakończone na samogłoskę inną niż -e


                Skrótowce

              

              	
                In dieser Stadt gibt es viele Kinos.


                Die Omas lieben ihre Enkelkinder.


                Hier parken die Pkws.

              
            


            
              	
                (e)n

              

              	
                Odmiana słaba


                Rodzaj żeński:

                -e, -heit, -in, -ion, -keit, -schaft, -ung


                Rodzaj nijaki: -ma, -um, -us

              

              	
                Ich habe einen Hasen gesehen.


                Die Schüler machen schwere

                Übungen.


                Besuchst du die Museen?

              
            

          
        

      

    


    Dopełniacz może być wyrażony na trzy sposoby


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Formy dopełniacza

          

          	
            Przykłady

          
        


        
          	
            Rzeczownikowo

          

          	
            Das Auto des Vaters

          
        


        
          	
            Przyimek von

          

          	
            Das Auto von dem Vater

          
        


        
          	
            Końcówka -s (dla nazw własnych)

          

          	
            Annas Auto
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    Was sitzt auf einem Baum und schreit „Aha”?

    Ein Uhu mit Sprachfehler.


    Ćwiczenia


    I. Uzupełnij rzeczowniki w nawiasie

    w odpowiednim przypadku.


    
      	Ist das die Tasche .......? (die Tante)


      	Martha zieht ....... heute an. (der Rock)


      	Die Eltern geben ....... ein Geschenk. (das Kind)


      	Der Schüler schreibt .......(der Text)


      	Ich zeige ....... die Fotos. (die Freunde)


      	Markus liest jeden Tag ....... (das Buch)


      	Wie oft besucht ihr .......? (der Opa)


      	Der Lehrer erklärt ......... .........

      (die Schüler, die Aufgabe)


      	Kannst du mir ....... geben? (der Kuli)


      	Das ist das Auto ....... (der Koch)

    


    II. Uzupełnij rodzajniki nieokreślone.


    
      	Das ist ....... Schere.


      	Auf dem Tisch gibt es .......

      Heft und ....... Bleistift.


      	Leon trägt oft ....... Hose und ....... Hemd.


      	Gib mir ....... Lineal und ....... Marker!


      	Hans gibt ....... Schwester ....... Fahrrad.


      	Die Mutter kauft ....... Gurke, ....... Salat und ....... Paprika.


      	Der Hut ....... Opas ist sehr schick.


      	Frank hat ....... Regenschirm genommen.


      	Kannst du mir ....... Märchen erzählen?


      	....... Schriftsteller bekam ....... Preis.

    


    III. Podkreśl właściwy rodzajnik.


    
      	Der/Das Forscher führt den/die Untersuchungen durch.


      	Der/Die Erläuterung der/des Erscheinung

      ist schwer.


      	Ich muss einen/eine Glühbirne kaufen.


      	Liegt Rostock auf eine/einer Insel?


      	Siehst du eine/einen Kuckuck dort?


      	Wann unterschreibt ihr die/den Vertrag?


      	In Köln habe ich ein/einen Museum der/des Uhren besucht.


      	Brauchst du ein/einen Messer und einen/eine Gabel?


      	Hilf der/die Oma!


      	Er sucht ein/einen Pulli und ein/einen Mantel.

    


    IV. Wpisz rodzajnik określony, nieokreślony

    lub zerowy.


    
      	Meine Ohrringe sind aus ....... Gold.


      	Igor kommt aus ....... Russland.


      	Ich möchte ....... Ferienhaus kaufen.


      	Wo liegt ....... Ukraine?


      	Hast du ....... Bruder?

      Ja, er ist ....... Mechaniker von ....... Beruf.


      	Rufst du am Abend ....... Onkel an?


      	Wie heißt ....... beste Schüler?


      	In der Klasse gibt es ....... Tafel und ....... Bänke.


      	Mein Mann kauft 2 Flaschen ....... Wein.


      	Wir haben wenig ....... Geld.

    


    V. Wstaw rzeczowniki w nawiasach

    w odpowiednim przypadku.


    
      	Im Zoo habe ich ....... und ....... gesehen.

      (der Affe, der Elefant)


      	Die Verkäuferin bedient ....... (ein Kunde)


      	Michael sieht sich ....... an. (ein Film)


      	Der Sportler zieht ....... an. (die Bluse)


      	Hast du ..............? (eine Freundin)


      	Gefällt ............. meine neue Wohnung?

      (die Tante)


      	Es gibt in der Nähe ............ und ............

      (ein Hotel, ein Bahnhof)


      	Ich treffe regelmäßig ............

      (der Wissenschaftler)


      	Kannst du ............ helfen? (die Touristen)


      	Er kauft ............ (ein Schrank)

    


    VI. Utwórz wyrażenia w dopełniaczu na kilka sposobów.


    
      	Das Regal; der Student


      	Die Tasse; Silke


      	Die Firma; die Schauspielerin


      	Die Gläser; die Gäste


      	Der Artikel; Martin

    


    VII. Uzupełnij słówko w liczbie pojedynczej lub mnogiej po rozstrzygnięciu, w jakiej liczbie jest podane.


    
      	Die Mütter


      	Die Entdeckung


      	Die Namen


      	Der Tisch


      	Die Omas


      	Das Buch


      	Die Tür


      	Die Tiere


      	Der Mann


      	Das Theater

    


    VIII. Przetłumacz zdania.


    
      	Martin jedzie do Portugalii.


      	Komputer dziecka stoi tutaj.


      	Czy jesteś Szwajcarem?


      	Marta spotyka pana Heinza.


      	Oni pozdrawiają szefa.


      	Możesz odpowiedzieć cioci na pytanie?


      	Powinieneś otworzyć okno.


      	Gdzie znajduje się tutaj poczta?


      	Mark czyści buty żony.


      	Musimy omówić temat.

    


    IX. Znajdź w wężu rzeczowniki i wpisz je do tabeli zgodnie z ich rodzajem.


    wbettkipferdmskulijhherzkdrjudekawtürkeikabau

    mystantelsfreiheitlswstraßekoidienstagkdhausiuy

    gartenkisnachtkiuuniversitätytrhoselanachbarinjhggf


    
      
        
        
      

      
        
          	
            Maskulinum

          

          	
        


        
          	
            Femininum

          

          	
        


        
          	
            Neutrum

          

          	
        

      
    


    X. Odpowiedz na pytania, używając rzeczowników w nawiasach.


    
      	Wem hilfst du? (die Freundin)


      	Woher kommen Sie? (die Slowakei)


      	Wessen Bild ist das? (die Familie)


      	Wer steht vor dem Haus? (der Polizist)


      	Was siehst du auf dem Bild? (der Löwe, das Pferd)


      	Wen besucht ihr am Wochenende?

      (der Urgroßvater)


      	Was benutzt der Student? (der Computer)


      	Was kaufen Sie im Supermarkt? (die Mütze, der Schal)


      	Wessen Buch ist das? (Peter)


      	Wem gebt ihr die Blumen? (die Ärztin)

    


    [image: ] Etwas zum Lachen


    Ein Junge hilft einer alten Nonne über die Straße.


    Sie: Vielen Dank, mein Kleiner.


    Er: Kein Problem. Batmans Freunde sind auch meine Freunde.


    Test


    
      	Ich habe ..... an Sie!

        a. eine Bitte

        b. einen Bitte

        c. ein Bitte

      


      	Ich lese .....

        a. die Romans

        b. die Romane

        c. die Romanen

      


      	Brauchst du ..... Kuli oder .....Bleistift?

        a. einen ..... ein

        b. einen ..... einen

        c. ein ..... eine

      


      	Kommt ihr aus .....

        Türkei?

        a. —

        b. die

        c. der

      


      	Die Schüler sollen ..... Sport treiben.

        a. —

        b. das

        c. den

      


      	Das Kind malt .....

        a. einen Bär

        b. einen Bären

        c. ein Bär

      


      	Die Tür ..... ist braun.

        a. des Hausses

        b. des Hauses

        c. des Haus

      


      	Gibt es hier ..... Parkplatz?

        a. ein

        b. eine

        c. einen

      


      	
        ........ werden immer kürzer.

        a. Die Tage

        b. Die Tagen

        c. Der Tag

      


      	
        ........ gehen ins Kino.

        a. das Mädchen

        b. die Mädchens

        c. die Mädchen

      


      	Gefällt dir ..... Lampe?

        a. der

        b. das

        c. die

      


      	Er glaubt ..... Schauspieler nicht.

        a. dem

        b. der

        c. den

      


      	Die Ärzte sprechen mit .....

        a. dem Patient

        b. den Patient

        c. dem Patienten

      


      	Die Vorlesung ..... war sehr interessant.

        a. des Professoren

        b. des Professors

        c. der Professore

      


      	
        ........ mögen teure Autos.

        a. Die Manne

        b. Die Männer

        c. Die Manns

      


      	Schmeckt diese Suppe ........?

        a. den Gäste

        b. den Gästen

        c. der Gäste

      


      	Magst du ..... Lehrer?

        a. der

        b. dem

        c. den

      


      	
        ........ studieren noch.

        a. Meine Tochter

        b. Meine Töchter

        c. Meine Tochters

      


      	Kannst du ..... Oma ........ Arzneien kaufen?

        a. die ..... die

        b. der ..... die

        c. die ..... der

      


      	Ich möchte ..... Libanon fahren.

        a. nach dem

        b. in den

        c. zu dem

      


      	In Krakau gibt

        es schöne .....

        a. Pärken

        b. Parks

        c. Parken

      


      	Das Hemd ist aus .....Baumwolle.

        a. —

        b. dem

        c. den

      


      	Nimm ..... Hund ..... Hausschuhe!

        a. den ..... die

        b. der ..... dem

        c. dem ..... die

      


      	Ich wohne in ..... großen Stadt.

        a. eine

        b. einen

        c. einer

      


      	Wie viele ..... hat Hans?

        a. die Schwester

        b. die Schwestern

        c. Schwestern

      


      	Im Bad steht ..... Waschmaschine.

        a. ein

        b. eine

        c. einer

      


      	Kennst du .....?

        a. diesen Architekt

        b. dieses Architekt

        c. diesen Architekten

      


      	Das Haus gehört .....

        a. dem Nachbar

        b. dem Nachbarn

        c. den Nachbar

      


      	Ist das die Brille von .....?

        a. dem Mensch

        b. dem Menschen

        c. die Menschen

      


      	Der Vater hat viel 


Ciąg dalszy dostępny w wersji pełnej.

  
    III. Przyimek

Dostępne w wersji pełnej.

  
    IV. Przymiotnik i przysłówek

Dostępne w wersji pełnej.

  
    V. Zaimek

Dostępne w wersji pełnej.

  
    VI. Przeczenie

Dostępne w wersji pełnej.

  
    VII. Liczebnik

Dostępne w wersji pełnej.

  
    VIII. Pytania

Dostępne w wersji pełnej.

  
    IX. Czasy

Dostępne w wersji pełnej.

  
    X. Imiesłów i przydawka rozszerzona

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XI. Strona bierna

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XII. Tryb rozkazujący

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XIII. Tryb przypuszczający

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XIV. Tryb przypuszczający strony biernej

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XV. Zdania złożone

Dostępne w wersji pełnej.

  
    XVI. Konstrukcje bezokolicznikowe

Dostępne w wersji pełnej.
Dostępne w wersji pełnej.

  
    Formy podstawowe czasowników nieregularnych

Dostępne w wersji pełnej.

  
    Rozwiązania

Dostępne w wersji pełnej.
Dostępne w wersji pełnej.
Dostępne w wersji pełnej.
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